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RESUMEN 

El fútbol femenino en la ciudad de Elche se inicia con el Elche CF Femenino en 2003. El 

nuevo proyecto empezó a consolidarse cuatro años después. Ahora mismo el Elche CF 

es el más importante de la provincia de Alicante porque es el club del territorio que 

está situado en la división más alta. En la anterior temporada ascendió a la categoría 

Segunda RFEF. Es un claro ejemplo de cómo un club de fútbol puede mejorar si se 

apuesta firmemente, puesto que cuenta con 9 equipos y más de 100 jugadoras. 

El Bonavista CF y el Elche Sporting son dos clubes con menos años de experiencia, el 

primero empezó apostando desde los inicios por el fútbol femenino y el segundo 

recientemente creó el equipo femenino. Los mayores inconvenientes de estos clubes 

es que tienen muchas dificultades para completar las plantillas y también grandes 

problemas con los patrocinadores.  

Son dos clubes más modestos, pero todos buscan lo mismo, que puedan empezar 

desde jóvenes sin impedimentos y que las mujeres tengan las mismas oportunidades 

que tiene el fútbol masculino. Es necesario más apoyo por parte de los medios de 

comunicación para que puedan llegar a más mujeres porque el deporte femenino tiene 

mucho potencial, pero debe seguir trabajando para consolidarse desde el fútbol base, 

según las fuentes que aportamos en el reportaje.  

Por culpa del beso en plena celebración del campeonato del mundo de Luis Rubiales, 

presidente de la Real Federación Española de Fútbol, a Jennifer Hermoso ha sido 

perjudicado el deporte femenino español, a pesar de que la Selección Femenina de 

Fútbol se proclamará campeón de la Copa Mundial Femenina de la FIFA. 

PALABRAS CLAVE: Fútbol, femenino, Elche, visibilidad, igualdad.
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ABSTRACT 

Women's football in the city of Elche begins with Elche CF Women's in 2003. The new 

project began to consolidate four years later. Right now Elche CF It is the most 

important in the province of Alicante because it is the club in the territory that is 

located in the highest division. In the previous season it was promoted to the Second 

RFEF category. It is a clear example of how a football club can improve if it bets firmly, 

since it has 9 teams and more than 100 players. 

Bonavista CF and Elche Sporting are two clubs with fewer years of experience, the first 

began betting on women's football from the beginning and the second recently 

created the women's team. The biggest drawbacks of these clubs are that they have 

many difficulties in completing the squads and also big problems with sponsors. 

They are two more modest clubs, but they all seek the same thing, that they can start 

from a young age without impediments and that women have the same opportunities 

that men's football has. More support is needed from the media so that they can reach 

more women because women's sports have a lot of potential, but they must continue 

working to consolidate themselves from grassroots football, according to the sources 

we provide in the report. 

Because of Jennifer Hermoso's kiss in the middle of the world championship 

celebration by Luis Rubiales, president of the Royal Spanish Football Federation, 

Spanish women's sport has been harmed, despite the fact that the Women's Football 

Team will be proclaimed champion of the Cup. FIFA Women's World Cup. 

KEYWORDS: Football, female, Elche, visibility, equality. 
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1. INTRODUCCIÓN Y JUSTIFICACIÓN

El enfoque se basa en analizar los diferentes clubes femeninos en la ciudad de Elche, 

como ha ido evolucionando en estos últimos años con la creación de nuevos equipos 

como el Bonavista CF y el Elche Sporting CF, especialmente que se tiene que mejorar 

para el futuro del fútbol femenino. La justificación de este proyecto tiene como 

objetivo dar visibilidad y buscar una reflexión sobre la situación del fútbol femenino 

local.  

Está teniendo un gran crecimiento el fútbol femenino, gracias a la profesionalización 

de la Primera División Femenina de España (2021) y los reciente récords de aforo en 

los estadios del país. No obstante, estos hechos no han solucionado la desigualdad 

salarial y la falta de financiación que necesita este deporte. La razón por la que he 

realizado este reportaje es porque quería dar voz a esas personas que no reciben un 

reconocimiento adecuado y que llevan años trabajando para su club.  

Principalmente busco dar más repercusión para que se animen más niñas a jugar al 

fútbol, como nos explica Estefanía Javaloyes en el reportaje. En este proyecto hemos 

contado las experiencias que han tenido los clubes de Elche para conseguir un buen 

proyecto y aspirar a lo máximo posible con los pocos medios que tienen.  

El interés noticioso del trabajo se puede destacar por el gran momento del Elche CF 

Femenino, los nuevos proyectos de los clubes más recientes, la poca repercusión 

mediática a los equipos que tienen menos experiencia y la gran masa social que está 

aumentando por los últimos hitos del fútbol femenino. Destaca el gran logro de la 

Selección Femenina de Fútbol que ha conseguido alzarse con la Copa el Mundo 

Femenino de la FIFA y el caso de Rubiales (el beso de Luis Rubiales a Jennifer 

Hermoso en plena celebración del título internacional) que ha dado la vuelta al 

mundo. También debido a que no hay una gran información del fútbol femenino en 

Elche y este deporte merece esa atención, ya que el masculino sí que la recibe en la 

ciudad. 
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2. MATERIAL Y MÉTODO DE TRABAJO

2.1. CRONOGRAMA DE TRABAJO 

A continuación, vamos a ver el cronograma de este proyecto que he ido haciendo en 

los últimos meses. Podemos ver las tareas que he realizado, especificando 

aproximadamente en que mes las realicé. 

Tareas Mayo Junio Julio Agosto Septiembre 

Documentación  X 

Anteproyecto  X 

Entrevistas  X 

Reportaje  X  X  X 

Memoria  X  X  X 

Entrega TFG  X 

Gracias al cronograma he podido planificar el trabajo semana a semana para llegar 

bien a los plazos de la entrega del Trabajo de Fin de Grado.  

Las mayores dificultades que he tenido para el trabajo de investigación ha sido 

encontrar información sobre los clubes y las personas seleccionadas, ya que no hay 

apenas información sobre el fútbol femenino en Elche. La documentación ha sido 

complicada de conseguir porque los medios de comunicación apenas publican sobre 

ello. Casi toda la información me la han facilitado las propias fuentes personales. Otro 

inconveniente que he encontrado ha sido la búsqueda de las fuentes sobre cifras y 

datos, y no ha sido fácil debido a que no hay tantos clubes y tanta gente encargada de 

las secciones femeninas. 
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2.2. FUENTES PROPIAS 

A pesar de los inconvenientes con los entrevistados he podido conseguir estas cuatro 

fuentes para mi reportaje: 

Josefina Ruiz: Jugadora del Elche CF Femenino. Empezó desde los 12 años en el primer 

equipo y sigue en el club hasta hoy. Desde los inicios ha estado luchando y hace años 

que mantiene el brazalete de capitana. Actualmente acaban de ascender a Segunda 

RFEF. 

 

 

Enrique Cano: Es el director deportivo del Área de Fútbol Femenino. Lleva desde los 

inicios del Elche CF Femenino y fue entrenador del primer equipo hasta el 2022. Ha 

sido muy importante en el éxito de la sección femenina. 

 

 

 

Javier Durante: Es el entrenador del Elche Sporting CF Senior Femenino. Es la primera 

vez que entrena un equipo femenino. El equipo ha iniciado en la temporada 

2022/2023. También es entrenador del fútbol base del Club Costa City. 
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Estefanía Javaloyes: Coordinadora deportiva del Bonavista CF. También es 

entrenadora del Femenino Sub-12 “A” y Benjamín del Bonavista CF. Cuenta con 12 

años de experiencia dirigiendo equipos femeninos de la ciudad y está trabajando 

desde los inicios de la fundación del Bonavista CF. 

 

 

En el inicio del reportaje busca poner en contexto para que se entienda lo que han 

sufrido las mujeres en el fútbol y los comportamientos que tenían hacia ellas. Para que 

de primeras cuando sigas con el reportaje te vayas concienciando cada vez más. 

Luego sigo informando sobre los hitos que han ido consiguiendo el fútbol femenino, 

todo el crecimiento con datos. El aumento de licencias y el apoyo de la Federación de 

Fútbol de la Comunidad Valenciana (FFCV). 

Posteriormente seguimos con las vivencias y opiniones de los protagonistas dividido en 

tres apartados. Finalmente terminamos con una reflexión para que el fútbol femenino 

siga creciendo. 

Todo esto en un momento extremadamente delicado que vive el fútbol femenino a 

causa del acto de Luis Rubiales que le dio un beso en pleno acto de la celebración de la 
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Copa Mundial de la FIFA (2023) a Jennifer Hermoso, delantera de la Selección Española 

de Fútbol Femenino. 

Pero que ha servido también para visibilizar y dar a conocer las dificultades y la 

precariedad del fútbol femenino, paradójicamente en un momento tan delicado.  
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3.CONTENIDO DEL REPORTAJE PUBLICADO 

Este es el enlace de Medium con el reportaje: 

https://medium.com/@tonilopez98/el-futbol-femenino-el-gran-olvidado-del-

deporte-local-8c94bc5412b2 

El fútbol femenino, el gran olvidado del deporte en Elche 

Tres clubes de la ciudad luchan por seguir adelante tras años de trabajo, mientras la 

provincia de Alicante consigue el récord de licencias de jugadoras, aunque sigue 

existiendo desigualdad respecto a la competición masculina  

El Elche C.F. Femenino asciende a la Segunda RFEF/ Imagen cedida por Josefina Ruiz.

El fútbol desde siempre ha sido totalmente dominado por los hombres. Hasta en los 

colegios e institutos los únicos que jugaban eran los chicos. Se llegó al punto de que si 

veías a alguna chica jugando te sorprendía como si fuera un fenómeno “paranormal”. 

Todos los ídolos futbolísticos eran hombres, nadie hablaba de las jugadoras ni se 

https://medium.com/@tonilopez98/el-futbol-femenino-el-gran-olvidado-del-deporte-local-8c94bc5412b2
https://medium.com/@tonilopez98/el-futbol-femenino-el-gran-olvidado-del-deporte-local-8c94bc5412b2
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querían parecer a ninguna. Este es el pensamiento que ha ido pasando año tras año 

tratando de menospreciar a las mujeres solo por practicar un deporte. Era considerado 

algo “normal” que la mujer no jugara, porque en teoría nos habían dicho que no sabe.  

Está situación se ha visto convulsionada por el impresentable acto del presidente de la 

Real Federación Española de Fútbol (RFEF) Luis Rubiales dándole un beso a la jugadora 

Jennifer Hermoso, que ha manchado la gran victoria de la Selección Femenina de 

Fútbol en la Copa Mundial Femenino de la FIFA de este verano. El mayor hito en el 

fútbol femenino español que lamentablemente será más recordado por el beso que 

por el logro conseguido. 

Afortunadamente, se ha evolucionado y las chicas quieren empezar a jugar desde muy 

pequeñas. En las ciudades se van creando más equipos y cada vez hay más gente que 

está creyendo en el fútbol femenino. Jugadoras como Alexia Putellas, que ha sido 

galardonada con dos Balones de Oro y el reciente campeonato del mundo logrado por 

la Selección Femenina de Fútbol ha provocado en las niñas un sentimiento inspirador y 

están empezando a tener referentes futbolísticos. El reciente récord mundial de aforo 

del Camp Nou, en un partido femenino de la Champions League ha dado la vuelta al 

mundo para demostrar que sí que se consume este deporte. 

En la temporada 2022/2023 se llegaron a las 2.154 licencias de jugadoras en toda la 

provincia de Alicante, siendo récord histórico. Según fuentes de la Federación de 

Fútbol de la Comunidad Valenciana (FFCV), estos son datos de la categoría de Valenta 

Fútbol. El fútbol femenino cada vez más tiene más repercusión a nivel nacional, pero 

los verdaderos problemas están en los clubes de ciudades no muy grandes, que 

empiezan desde las categorías más bajas. Y lo esencial como la comunicación de los 

medios locales no es la más adecuada. No obstante, a pesar de este crecimiento de 

licencias, el fútbol femenino en general tiene problemas económicos de rentabilidad.  

 

Aumento de fichas en la Comunidad  

Para entender mejor cómo funcionan las ligas habría que explicar la creación de estas 

categorías regionales. La FFCV fundó en diciembre del 2018 un área de fútbol 
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femenino que se llama Valenta, con la finalidad de potenciar el fútbol entre las 

mujeres de la Comunidad Valenciana.  

El proyecto se inició con la organización de un partido amistoso de la Selección 

Española de Fútbol femenino ante Estados Unidos, que ese mismo año fueron 

campeonas del mundo. Este evento que se llevó a cabo en el José Rico Pérez de 

Alicante y se consiguió el récord con 9.182 espectadores superando el partido de 

Logroño con 7.727 espectadores, según datos de la Real Federación Española de Fútbol 

(RFEF). Todo este evento fue una gran satisfacción para la federación para conseguir 

cosas grandes en el futbol femenino.  

Las selecciones de cada provincia han convocado a un total de 85 jugadoras. La 

tecnificación se desarrolla en las tres provincias de la Comunidad Valenciana (Alicante, 

Valencia y Castellón). Las convocatorias son para la mejora de calidad técnica y táctica 

de las jugadoras para puedan seguir creciendo los clubes. El objetivo es encontrar 

futuras estrellas que no sean de clubes profesionales y con esto conseguir que las 

mujeres tengan una mayor motivación por el deporte.  

Principalmente se busca estructurar los equipos para evitar victorias abultadas y 

equilibrar el nivel de juego, la de proporcionar de trío arbitral (arbitro principal y dos 

linieres) para ciertas categorías que no lo tienen, o aplicar un plan estratégico y 

progresivo de tres años para la implementación de todas las categorías, estos son 

nuevos marcos más adecuados para los clubes. Buscan darle visibilidad de los medios 

de comunicación, la FFCV quiere mostrar todos los programas de Valenta de este tipo 

lo más ampliamente posible. Sin visibilidad, no hay buenos resultados. Por ello, se han 

desarrollado eventos específicos para llamar la atención sobre el progreso de la mujer 

en el fútbol.  

Sin embargo, todos los eventos en la Comunidad reciben una atención significativa en 

los propios medios digitales de FFCV, incluidos reportajes especializados, vídeos y 

publicaciones exclusivas en las redes sociales. El fútbol de la región respondió con 

entusiasmo a todo esto. Por ejemplo, en la red social de FFCV, el porcentaje de mujeres 

que siguen cuentas oficiales aumentó del 15 al 29 por ciento entre diciembre de 2022 y 

julio de este año. 
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El presidente de la FFCV, Salva Gomar, mantiene que este proyecto Valenta es uno 

de los pilares estratégicos. Todo este trabajo repercutirá en el número de licencias 

femeninas, que subirá, pero también ayudará a normalizar el fútbol femenino  

La Comunidad Valenciana consigue el récord histórico de licencias con 113.445 

licencias en la temporada 2022/2023 y es la primera vez que se supera la cifra de 

110.000 licencias, según los datos de la FFCV. 

Fuente: FFCV. Elaboración propia 

La temporada 2020/2021 descendieron las licencias por la pandemia de la COVID 19. 

En la provincia de Alicante de la categoría de Valenta Fútbol se consiguió el récord 

histórico con 2.154 licencias en esta última temporada 2022/2023. 

Inicios difíciles 

El Elche CF apostó por el fútbol femenino en el año 2003. Un proyecto que nació del 

entusiasmo de un grupo de chicas y del director deportivo, Pedro Olmos, que 

impulsaron concretamente la idea de tener un Elche femenino. El primer objetivo fue 

0
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crear una estructura que permitiera a las niñas aprender a jugar al fútbol tener la 

oportunidad de competir en categorías superiores sin salir del equipo de su ciudad. La 

sección se empezó a consolidar en la temporada 2007/2008 con la llegada del 

entrenador Quique Cano. “En esa época, al principio prácticamente, con poder 

terminar cada temporada y poder contar cada temporada con más facilidades en 

cuanto a la incorporación de jugadoras y prestaciones, nos dábamos por satisfechos”, 

declara Quique Cano. 

Con Cano de entrenador franjiverde llegó el primer ascenso de categoría, con partido 

final incluido en el Martínez Valero, y diferentes reestructuraciones. “Luego fuimos 

cada vez más ambiciosos, creando, una vez teníamos consolidados ya a poner de una 

manera lo que es un primer equipo, pues íbamos creando equipos de las bases. Y pues 

hasta día de hoy que tenemos ya nueve equipos en la estructura del futbol femenino 

del Elche”, afirma el director deportivo del Elche C.F. 

Quique Cano explica las complicaciones al iniciar el club/ Cedida por el director deportivo. 
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Más de 15 años formando futbolistas que ha permitido al Elche CF convertirse en 

referente también para el fútbol femenino en la provincia de Alicante. A lo largo de su 

historia ha ido evolucionando la sección femenina y ahora tienen más de 100 

jugadoras. 

“La ayuda del club siempre ha sido vital, ya que nos ha aportado siempre los recursos 

necesarios cuando nosotros no éramos capaces de conseguirlos por nosotros mismos”, 

alega el director deportivo Quique Cano 

En la temporada 2020/2021 consiguió el ascenso a la Liga Reto Iberdrola (segunda 

categoría de España). El mayor hito realizado por Elche CF Femenino. 

Desgraciadamente descendieron a la Tercera RFEF la siguiente temporada. 

Actualmente están en la categoría Primera Nacional del fútbol femenino español y 

acaban de ascender a Segunda RFEF. 

Josefina Ruiz empezó con 12 años a jugar en el Elche CF y a competir con gente que 

superaba la mayoría de edad. “Antes, cuando yo empecé a jugar es el único equipo 

que había, que no existía otro equipo femenino en la ciudad. Y con el paso del tiempo 

ya llevamos bastantes años en los que nosotros tenemos equipos en todas las 

categorías”, afirma Ruiz. Este era uno de los grandes problemas que había en la ciudad 

en los inicios. “En ese sentido sí que ha evolucionado mucho, porque ahora una niña 

puede empezar a jugar pronto y pasar por todas las categorías inferiores hasta llegar al 

primer equipo y antes no. Está mucho más normalizado que cuando yo empecé”, 

expresa Ruíz. 

A pesar de tener muchos años como jugadora sigue habiendo problemas económicos 

para las jugadoras. “A nivel salarial no hay una manera clara de avanzar. Y mientras 

que eso no se avance, pues las jugadoras seguirán teniendo que estudiar o que 

trabajar en otras cosas y eso va a impedir que realmente pueda ser algo profesional”, 

declara Josefina Ruiz, jugadora del Elche CF Femenino. 
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Ruiz espera que la situación de las jugadoras mejore en unos años/Imagen cedida por J. Ruiz. 

“Las jugadoras estamos yendo más rápido de lo que está yendo la Federación y eso 

está haciendo que haya una demanda por parte de las jugadoras que la Federación no 

está sabiendo cumplir”, agrega Josefina Ruiz, jugadora del Elche CF Femenino 

La equiparación es lo más complicado a conseguir ya que depende de los ingresos 

generados por cada equipo y de los patrocinadores. Josefina Ruiz no es del todo 

optimista con la igualdad salarial a corto plazo: “Espero que por lo mínimo en diez 

años ya tengamos una primera división con unos salarios dignos y una segunda división 

profesional. Por lo menos estaríamos de alguna manera equiparados para que las 

jugadoras de verdad puedan decir que soy futbolista, me centro en esto”. 

Con todos los ascensos y descensos del Elche CF Femenino. Quique Cano, ahora 

director deportivo de la sección femenina, es optimista con el futuro: “Tenemos que ir 

con sentando bases paso a paso, incorporando gente, dándole crecimiento, dándole 
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continuidad al proyecto y poco a poco llegaran los éxitos. Ojalá, esperemos algún día 

que podamos estar en la Primera División”. 

Proyectos nuevos 

El Elche Sporting Femenino se fundó esta misma temporada 2022/2023. Javier 

Durante, entrenador del Elche Sporting Femenino, ha asumido este nuevo proyecto 

con ilusión, pero con algunos inconvenientes. “Nosotros tuvimos la suerte de acoger 

un grupo ya hecho de otro equipo y esa fue la suerte que tuvimos y lo que nos ayudó 

bastante a poder captar otras chicas de otros equipos. Empezar de cero es super 

complicado”, comenta Durante responsable técnico del Elche Sporting Femenino. 

Durante asegura que en Elche es necesario más financiación/ Imagen cedida por J. Durante. 

Como todo club de inicio tiene problemas con los patrocinadores, a nivel económico 

es lo que más cuesta. “La verdad es que pocos se han ofrecido a apoyarnos. Es 

complicado porque no se obtiene un beneficio directo, por así decirlo. Es más apoyo 
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simbólico”, declara Durante. La clave para salir a flote es la repercusión de los medios 

locales para conseguir la mayor visibilidad posible. “Sería de gran ayuda, sobre todo 

para captar más jugadoras, para que las chicas se animen a probar en equipos nuevos. 

Es algo fundamental darle más publicidad al futbol femenino y eso es lo que nos puede 

servir para seguir creciendo”, comenta el entrenador el Elche Sporting Femenino. 

El entrenador del Elche Sporting Femenino, Javier Durante, explica que en el tema del 

femenino la idea es crecer como club, darle un cambio de imagen en general, tanto de 

instalaciones como de equipos 

Hay muchos inconvenientes para mantener el equipo y muchas dificultades sobre todo 

en los inicios. Javier Durante piensa que en Elche los clubes más antiguos sí que 

apoyan el futbol femenino: “Cada vez se apuesta más por el femenino y los clubes 

quieren tener ese esta sección también del femenino para crecer y dar más visibilidad. 

Sí que están interesados. Y es bueno y que se debería en todos los clubes tener una 

sección de femenino. Pero es bastante complicado empezar”. 

Equipo en auge 

El Bonavista CF se inicia en el 2017, comienza con 11 equipos: cinco masculinos, tres 

femeninos, dos de fútbol sala y uno de la escuela deportiva. 

En la temporada 2018/2019 el primer equipo femenino logró un histórico ascenso a 

Primera Regional Femenina. “Tener ese ascenso fue un gran referente para las niñas, y 

jugadoras del club, e inclusive de jugadoras de la ciudad, llegando a tener mucho más 

reconocimiento y visibilidad”, afirma Estefanía Javaloyes. 
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Javaloyes directora deportiva del Bonavista CF/ Imagen cedida por Estefanía Javaloyes. 

“Estábamos bastante limitadas en jugadoras, se dificultaba muchas veces el completar 

los equipos y por ello no fue un inicio fácil”, agrega Estefanía Javaloyes, coordinadora 

del Bonavista CF Femenino 

Estefanía Javaloyes actualmente ostenta el cargo de coordinadora de la sección 

femenina explica cuales las claves para el fútbol base: “Es muy importante las jornadas 

de captación. Muchas niñas empiezan al fútbol de manera tardía por falta de 

información. Hay que darles un empujón de visibilidad y sobre todo el hacerles ver que 

nunca es tarde para iniciarse”. 

Actualmente el primer equipo femenino acabó en la 12ª posición en la tabla de la 

categoría 1ª Regional Valenta: “Queremos seguir potenciando nuestros equipos, 

construir una base femenina que tenga aspiración de subir al primer equipo. El 
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objetivo principal es poder dar la oportunidad a las jugadoras de iniciarse y querer 

formar parte de nuestro club”, comenta Javaloyes. 

Al final, a pesar de las adversidades, hay que intentar que las chicas tengas la mayor 

libertad para poder elegir donde jugar, que tengas varias opciones para formarse 

desde abajo: “El principal objetivo que teníamos era el poder dar la oportunidad de 

competir a cualquier niña que tuviera la ilusión de jugar. Al final buscas que toda niña 

tenga cabida dentro del mundo del fútbol y eso quizás sea en lo que más hincapié 

pusimos al iniciar el proyecto”, declara la coordinadora de la sección femenina. 

Mejoras insuficientes 

Es cierto que en estos últimos años se han ido creando nuevos equipos en la ciudad y 

se está empezando a invertir en el fútbol base, pero la financiación por partes de 

todos los clubes de la ciudad es insuficiente.  

Se necesita inversión y es complicado empezar, sin embargo, no hay equipos 

necesarios para que se formen desde las bases, si los clubes tuvieran esa iniciativa y los 

medios informativos le dieran más difusión llegaría a más gente para que ellas sepan 

que les pueden dar una oportunidad de comenzar, según declaraciones de Javier 

Durante. 

La actuación machista de Luis Rubiales es uno de los ejemplos de lo necesario que es 

mejorar como sociedad para que se normalice, de una vez por todas, el fútbol 

femenino. Cuando parecía que se estaba normalizando el deporte femenino aparece el 

presidente de la RFEF para humillar públicamente, no solo a Jennifer Hermoso, si no a 

todas las jugadoras presentes y manchar uno de los mayores logros del deporte 

español. 

Las buenas noticias es que las niñas ahora sí que van a tener una inspiración tras el 

reciente triunfo de la Selección femenina de fútbol de España que han conseguido el 

título de la Copa Mundial Femenina de la FIFA y el gol de Olga Carmona que dio el 

triunfo ha entrado en la historia del deporte español. 
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La capitana de la Selección Femenina, Ivana Andrés, tras el triunfo dijo: “Nos lo 

merecemos. Va por las pioneras y las niñas que van a empezar a jugar al fútbol". 
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4. INTERPRETACIÓN DERIVADA DE LA INVESTIGACIÓN

Toda la investigación llevada a cabo estos meses me ha confirmado aún más todas las 

dificultades que tienen los clubes femeninos. Las mejoras han sido más que evidentes 

y todo lo que ha conseguido el fútbol femenino es histórico comparado con los años 

anteriores.  Se consiguió la profesionalización de Primera División Femenina de España 

y el récord histórico de aforo en el Camp Nou en la semifinal de la Champions League 

frente.  

No obstante, los equipos que no son profesionales siguen teniendo los mismos 

problemas. El problema salarial es evidente que existe, al no tener la suficiente 

repercusión por parte de los medios de comunicación es mucho más difícil llegar a las 

niñas. La clave de todo es que las mujeres pueden tener las mismas posibilidades que 

un chico, de poder elegir donde jugar. Igual que casi todos los años se crea un club 

nuevo en la ciudad podrían invertir en el fútbol base femenino para formarlas. Tener 

esa capacidad para jugar de jóvenes y así formarse para que puedan mejorar. Sobre 

todo, que los clubes puedan iniciar con las jugadoras necesarias para competir. La 

clave es que las jugadoras se tienen que formar desde el fútbol base y de las escuelas 

de iniciación. 

A todo esto, le añadimos que el fútbol femenino ha sido perjudicado a raíz de las 

actitudes machistas de Rubiales. No se puede permitir que un individuo con el cargo 

más importante del deporte español tenga esos comportamientos como si estuviera 

en las fiestas de su pueblo. Aparte de su comportamiento, que ha sido muy criticado 

en el escenario por el beso a Jennifer Hermoso, también hay que criticar el 

tocamiento de genitales en el palco con la Reina Leticia y la Infanta Sofía al lado. Fue 

un despropósito de principio a fin, comportándose con actitudes de prepotencia post 

partido en los canales de comunicación. Todo esto, en mi opinión provocado por su 

deseo de protagonismo, que demuestra que no está a la altura del cargo que 

ostentaba.  

El logro conseguido por las jugadoras es el mayor hito del fútbol femenino español y 

con esto se conseguirá que más niñas se atrevan a jugar al fútbol. Es lo positivo que se 

puede sacar de los hechos acontecidos, ahora las jóvenes tendrán un ídolo femenino 
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en el que se puedan inspirar, ya que antes solo se tenían como ídolos a jugadores 

masculinos. 

Por suerte y por la presión pública, ha tenido que dimitir de su cargo y los jueces 

aplicarán las leyes para que se haga justicia. En la celebración se aprovechó de su 

cargo, pensando que era intocable. Lo peor es que al día siguiente grabó un video 

pidiendo disculpas y en ningún momento le ha pedido perdón a Hermoso y a las 

jugadoras por el daño causado. 

El comportamiento de Luis Rubiales ha manchado el logro de la Selección Femenina y 

cuando pasen los años la gente no recordará como las jugadoras consiguieron ser 

campeonas del mundo, si no el “piquito” de Rubiales a Hermoso. Es un daño en el que 

no se va a recuperar el fútbol femenino. 

En conclusión, se tiene que dar más visibilidad al fútbol femenino de la ciudad e 

impulsar la creación de más clubes de fútbol para la mejora del futbol femenino y que 

pueda crecer este deporte. Cuanta más iniciativa tengan los clubes más personas se 

van a iniciar en el fútbol femenino. Hay que quitarse el miedo a invertir en este 

deporte y todo es un proceso que trata de que las mujeres tengan las mismas 

facilidades y oportunidades que en el fútbol masculino. 
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6. NOTAS

El inconveniente que he encontrado ha sido la búsqueda de las fuentes, no ha sido fácil 

debido a que no hay tantos clubes y tanta gente encargada de las secciones femeninas. 

La disponibilidad era otro inconveniente, al ser junio que ya había acabado la 

temporada deportiva la gente no solía estar disponible. Debido a esa circunstancia las 

entrevistas las realicé por videollamada, excepto con Estefanía Javaloyes que tuvo que 

ser por teléfono. Cada vez que terminaba una entrevista la transcribía palabra por 

palabra para que no se me olvide lo más destacable. Me habría gustado poder realizar 

las entrevistas en persona porque son gente muy interesante con muchas vivencias en 

el fútbol femenino. 
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7. ANEXO I

ANTEPROYECTO 

1. Definición de la temática, el enfoque y la justificación de su valor noticioso de

acuerdo a criterios periodísticos. 

La temática de este trabajo tiene como objetivo dar visibilidad al fútbol femenino en 

Elche, demostrar si han aumentado los clubes en la ciudad/provincia e informar si se 

sienten apoyados por los medios de comunicación.  

El enfoque principal se basa en poner en contexto los inicios de cada club y como han 

ido evolucionando en estos años. Analizando tres equipos de la ciudad en diferentes 

situaciones. Concretamente con el Elche CF, Bonavista CF y el Elche Sporting CF. 

Aportando declaraciones de los principales responsables del fútbol femenino entre 

ellos: coordinadores, directores deportivos, jugadores y entrenadores. 

El valor noticioso del trabajo se puede destacar por el gran momento del Elche CF 

Femenino, los nuevos proyectos de los clubes más recientes, la poca repercusión 

mediática a los equipos que tienen menos experiencia y la gran masa social que está 

aumentando por los últimos hitos del fútbol femenino. El triunfo de la Selección 

Española de Fútbol Femenino alzándose con la Copa Mundial Femenino de la FIFA y el 

criticado beso de Luis Rubiales a Jennifer Hermoso. 

2. Presentación de los objetivos de la investigación y de las principales hipótesis.

El principal objetivo es dar a conocer el futbol femenino local, que no tiene mucha 

repercusión debido al poco apoyo económico y social. Estos son otros objetivos de la 

investigación: 
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-Revisar los inicios del fútbol femenino de la ciudad de Elche, y ver los avances que se

han conseguido. 

-El por qué el futbol femenino tiene tantos problemas para crecer y que necesitan para

el futuro. 

-La falta de visibilidad a los clubes con menos reconocimiento.

-Conocer de primera mano fuentes reales que juegan al futbol y su forma de verlo.

-Conocer los objetivos de los equipos de Elche.

3. Cronograma de trabajo

Posteriormente vamos a ver el cronograma de este proyecto que he ido haciendo en 

los últimos meses. Podemos ver las tareas que he realizado, especificando 

aproximadamente en que mes las realice. 

Tareas Mayo Junio Julio Agosto Septiembre 

Documentación  X 

Anteproyecto  X 

Entrevistas  X 

Reportaje  X  X  X 

Memoria  X  X  X 

Entrega TFG  X 

4. Relación de documentación recabada sobre el asunto: listado de referencias,

datos, informes, contexto y análisis de otros textos periodísticos similares ya 

publicados que aborden la temática desde enfoques diferentes. 

A continuación, mostraré la información necesaria para realizar el Trabajo de Fin de 

Grado. Podremos ver los sitios web relacionados con el proyecto: 
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https://www.relevo.com/futbol/revolucion-social-futbol-20220819134131-nt.htm 

5. Selección, presentación y justificación de las fuentes propias y documentales

que aparecerán en el reportaje 

Estas personas son las fuentes que he utilizado en el reportaje. Se encuentran 

diferentes entrenadores, directores deportivos, coordinadores y jugadoras del fútbol 

femenino en Elche. 

Josefina Ruiz: Jugadora del Elche CF Femenino. Empezó desde los 12 años en el primer 

equipo y sigue en el club hasta hoy. Desde los inicios ha estado luchando y hace años 

que mantiene el brazalete de capitana. Actualmente acaban de ascender a Segunda 

RFEF. 

Enrique Cano: Es el director Deportivo del Área de Fútbol Femenino. Lleva desde los 

inicios del Elche CF Femenino y fue entrenador del primer equipo hasta el 2022. Ha 

sido muy importante en el éxito de la sección femenina. 

Javier Durante: Es el entrenador del Elche Sporting CF Senior Femenino. Es la primera 

vez que entrena un equipo femenino. El equipo ha iniciado en la temporada 

2022/2023. También es entrenador del fútbol base del Club Costa City. 

Estefanía Javaloyes: Coordinadora Deportiva del Bonavista CF. También es 

entrenadora del Femenino Sub-12 “A” y Benjamín del Bonavista CF. Cuenta con 12 

https://www.elplural.com/politica/espana/luis-rubiales-contra-cuerdas-critica-social-traduce-denuncias-intervencion-gubernamental_315887102
https://www.elplural.com/politica/espana/luis-rubiales-contra-cuerdas-critica-social-traduce-denuncias-intervencion-gubernamental_315887102
https://www.relevo.com/futbol/revolucion-social-futbol-20220819134131-nt.htm
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años de experiencia dirigiendo equipos femeninos de la ciudad y está trabajando 

desde los inicios de la fundación del Bonavista CF. 

6. Presentación del autor y breve currículum.

Antonio López Martínez 

Mis intereses son el deporte, principalmente el fútbol. Inicié la carrera de periodismo 

porque desde muy pequeño siempre he querido ser periodista deportivo. Llevo 

prácticamente toda mi vida relacionada con el fútbol y precisamente mi única 

experiencia laboral ha sido en una página web relacionado con Elche CF. 

Teléfono: 673433163 

Correo: antoniolopez192@gmail.com 

Twitter: https://twitter.com/AntonioLopezMT 
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